

Sommaire

Sophie DUHEM	9
Métiers d'art itinérants: artisans en migration (France et espace alpin, XVII ^e -XIX ^e siècle)	
Introduction	
<i>Itinerating art workers: craftsmen in migration (France and the Alpine region 17th-19th centuries)</i>	
Marianne CAILLOUX	31
Au croisement de l'histoire culturelle et des sciences de l'information et de la communication. Une approche transdisciplinaire des transferts culturels dans les Alpes Occidentales tardo-médiévales	
<i>Intersectionning cultural history and information-communication sciences. An interdisciplinary approach to the cultural transfers in the late medieval Western Alps</i>	
Giulia CICALI	53
De la convergence vers les Bâtiments du Roy à la diaspora dans le royaume: une étude de cas sur la circulation des artistes italiens entre la fin du XVI ^e et le début du XVII ^e siècle	
<i>From convergence towards the royal buildings to the diaspora in the kingdom: A case study on the circulation of Italian artists between the end of the 16th and the beginning of the 17th century</i>	
Mickaël ZITO	71
De la <i>patria</i> à la Franche-Comté: bâtisseurs et stucateurs de la Valsesia dans la province comtoise entre la fin du XVII ^e siècle et le début du XIX ^e siècle	
<i>From the patria to Franche-Comté: builders and stucco workers from the Valsesia Valley in the province of Franche-Comté from the late 17th century to the early 19th century</i>	
Pierre Marie GUÉRITTEY	91
Les Italiens dans le Val de Saône: découverte d'un réseau d'artisans émigrés au XVIII ^e et au XIX ^e siècle	
<i>The Italians in the Val de Saone: A network of immigrant craftsmen in the 18th and 19th centuries</i>	
Pauline CARMINATI	113
Du colportage au musée du Louvre. Les mouleurs italiens en France au tournant du XIX ^e siècle	
<i>From peddling to the Louvre Museum. Italian plaster cast makers in France at the turn of 19th century</i>	

Laura E. RUBERTO and Joseph SCIORRA
Interview conducted by Sophie DUHEM125

Migration et culture matérielle: héritage, ethnicité, hybridité
Migration and material culture: legacy, ethnicity, hybridity

Pierre-Olivier OUELLET
entretien conduit par Sophie DUHEM131

L'étude de l'histoire de l'art au Québec et au Canada, du xvii^e au xix^e siècle,
à l'aune des échanges culturels et des interrelations sociales
*The study of art history in Quebec and Canada, from the seventeenth to the
nineteenth century, in the light of cultural exchanges and social interrelations*

VARIA

Angelos DALACHANIS141

Une migration instrumentalisée: politiques étatiques et pratiques
institutionnelles lors du départ des Grecs d'Égypte (1945-1961)
*An instrumentalized migration: State politics and institutional practices
during the departure of Greeks from Egypt, 1945-1961*

Evens JABOUIN161

Naufragés des Caraïbes: les Haïtiens et leur accueil défavorable en France et
aux États-Unis dans les années 1970 et 1980
*Caribbean migrants: The unwelcome migration of Haitians in France and in
the United States in the 1970's and the 1980's*

DOCUMENT

Alphonse Dupront181

L'immigration italienne dans le Gers
Italian immigration in the Gers

Laure TEULIÈRES189

Une migration sous le regard d'Alphonse Dupront
Migration as seen by Alphonse Dupront

HOMMAGE

Philippe RYGIEL	201
Janine Ponty, historienne de l'immigration	
Marianne AMAR et Catherine BRICE	205
« Tandis que le voyage s'achève... ». Hommage à Pierre Milza	

BIBLIOTHÈQUE

François-Xavier FAUVELLE	217
Rémi Dewière, <i>Du lac Tchad à La Mecque. Le sultanat du Borno et son monde (xvi^e-xvii^e siècle)</i>	
Hugo VERMEREN	220
Laura Fournier-Finocchiaro, Cristina Clímaco (dir.), <i>Les exilés politiques espagnols, italiens et portugais en France au xix^e siècle. Questions et perspectives</i>	
Ifigeneia KOKKALI	223
Virginie Baby-Collin, Sylvie Mazzella, Stéphane Mourlane, Céline Regnard et Pierre Sintès (dir.), <i>Migrations et temporalités en Méditerranée. Les migrants à l'épreuve du temps, xix^e-xxi^e siècle</i>	
Frédéric ABÉCASSIS	227
Angelos Dalachanis, <i>The Greek Exodus from Egypt: Diaspora Politics and Emigration, 1937-1962</i>	
Bernard GAINOT	231
Anthony Benezet, <i>Une histoire de la Guinée (1771)</i>	

RÉSUMÉS / ABSTRACTS	235
----------------------------------	-----